

Visite du premier cimetière animalier

MONTMOLLIN Un lieu de repos pour les animaux de compagnie et leurs amis a ouvert le 14 juin au Val-de-Ruz, le premier du genre dans le canton. Il a accueilli ses premières cendres, celles d'un chien pas comme les autres...

PAR FRÉDÉRIC MÉRAT



Laurence Gaynard dans le cimetière pour animaux de compagnie qu'elle vient d'ouvrir, à Montmollin.

DAVID MARCHON

« **L**e vent murmure encore leurs pas, la nature garde leur souvenir. » Cette citation est gravée sur une stèle, à l'entrée du premier cimetière pour animaux de compagnie du canton de Neuchâtel. Un peu plus d'un mois après son ouverture, Laurence Gaynard nous a reçus. « C'est un endroit paisible, facile d'accès et avec une vue sur le lac », explique la responsable des lieux. Le Jardin du repos a ouvert le 14 juin à Montmollin, en face de l'hôtel de la Gare.

Un chien héroïque

Une semaine après, il accueillait les cendres d'un premier compagnon à quatre pattes. « Une quinzaine de personnes étaient présentes à la cérémonie. C'était très émouvant », raconte Laurence Gaynard. « Milo ce héros.

C'est l'inscription qui figure sur la tombe du golden retriever. « Ce chien a apporté beaucoup d'amour autour de lui. Il allait dans les écoles ou au contact de personnes en difficulté. Il avait un caractère très doux, comme son humaine. »

« **Au tout début, les voisins étaient un peu inquiets, c'est normal.** »

LAURENCE GAYNARD
RESPONSABLE DU CIMETIÈRE

A côté de Milo, une place attend le dépôt des cendres d'un chat. Nous nous trouvons dans le secteur des concessions, prévu pour enterrer des urnes.

A quelques pas, les cendres pourront être directement ensevelies au pied de deux arbres, appelés les « Gardiens du souvenir ». Laurence Gaynard a choisi les essences après avoir consulté l'association Parc Chasseral.

Des fleurs et des oiseaux

« Il y a un cornouiller mâle, avec ses petites fleurs jaunes en forme d'étoiles, et un cerisier qui donne de magnifiques grappes blanches. » Non loin de là, il y aura « une haie vive, avec des arbres qui fleuriront à différents moments et des baies pour attirer les oiseaux. »

Ces plantations seront toutes proches d'une stèle réalisée par le sculpteur chaux-de-fonnier Fabien Jeanmaire. Sa commanditaire nous la décrypte. Un côté accidenté « symbolise les étapes que l'on passe quand

on est en souffrance, avec des bas, des hauts et de nouveau des bas ». Le sommet est lisse et ascensionnel. Car au final, « on ne garde que les bons souvenirs. »

« Perdre un animal de compagnie, c'est un deuil. Le processus est le même que pour un être humain », relève Laurence Gaynard. « Avec un chien, qui est un compagnon de presque tous les instants, on tisse un lien profond. » « Je peux tout à fait comprendre que certaines personnes trouvent que ce que nous faisons ici est exagéré. Mais d'autres en ont besoin. Le choix de chacun doit être respecté. » « J'ai pu enterrer mes chats dans mon jardin. En créant un tel lieu, je voulais offrir cette possibilité à ceux qui n'ont pas cette chance. »

L'idée du cimetière a d'ailleurs précédé la création, il y a deux ans, de l'entreprise de pompes funèbres animalières de Laurence Gaynard. C'était déjà une première dans le canton.

Aucune opposition

Deux ans auparavant, la Neuchâteloise avait troqué son emploi dans les assurances sociales pour les pompes funèbres humaines. « C'est le meilleur virage de ma vie. »

La Commune de Val-de-Ruz a accueilli l'idée de Laurence Gaynard à bras ouverts. Elle lui met à disposition gratuitement un terrain d'environ 700 m² à Montmollin, laissant les aménagements et l'entretien à sa charge.

Le projet, avec une affectation spécifique du terrain, a fait l'objet d'une mise à l'enquête publique. Aucune opposition n'a été formulée. « Au tout début, les voisins étaient un peu inquiets, c'est normal », observe Laurence Gaynard. « Je leur ai écrit et je suis allée discuter avec certains. Plusieurs sont venus lors des portes ouvertes. Ça se passe bien. »

ARCINFO du 25.07.2025